

## Monuments aux morts : les symboles

<p>Le jardinet ou la clôture</p>	 <p>Saint-Yrieix-le-déjalat (19)</p>	<p>Un carré délimité entoure le monument proprement-dit. C'est un enclos à caractère sacré qui évoque le champ d'honneur. Seul le Maire, les Anciens combattants, plus rarement les enfants ont le droit de le fouler lors des cérémonies mémorielles. Il est souvent entouré de grilles, avec un petit portail. Parfois, les coins sont marqués par quatre « obus ».</p>
<p>La palme</p>	 <p>Sarroux (19)</p>	<p>Une palme apparaît souvent. Elle est en métal, plaquée sur la pierre ou bien gravée en bas-relief. La palme rappelle le goût pour l'antique de l'époque de la construction du monument. C'est surtout un symbole de victoire et de sacrifice.</p>
<p>Le rameau d'olivier</p>	 <p>Gerbepal (88)</p>	<p>C'est le symbole de Gloire et de Paix. Dans l'Antiquité, c'était un emblème de fécondité.</p>
<p>La couronne de lauriers</p>		<p>Elle symbolise la victoire. Elle représente aussi les vertus militaires : courage et héroïsme.</p>
<p>Le rameau de chêne</p>	 <p>Egletons (19)</p>	<p>C'est le symbole universel de la force, de la puissance, de la majesté, de la longévité. Le rameau de chêne représente les vertus civiles.</p>
<p>Les colonnes</p>	 <p>Merlines (19)</p>	<p>Les monuments aux morts se dressent vers le ciel sous forme de colonnes rondes ou carrées. Même s'il est plus massif, le monument aux morts est haut. C'est un symbole devant lequel la communauté des vivants s'incline car il représente le sacrifice suprême.</p>
<p>Les femmes</p>	 <p>Eygurande (19)</p>	<p>Ce sont surtout des figures allégoriques de la Victoire, la Liberté, la République, la Patrie. Elles apportent de la compassion aux combattants. Lorsqu'elles recueillent un blessé dans leurs bras, il faut y voir plus que la mère qui soutient son enfant, c'est la mère Patrie, la République qui prodigue des soins à un des siens.</p>
<p>Les canons, les obus, les fusils</p>		<p>Ce sont des signes de mort, fichés comme des trophées et qui donnent une signification belliqueuse au monument. La mort est remplacée par les créations guerrières qui l'ont provoquée.</p>

<p>Le coq gaulois</p>	 <p>Sainte-Suzanne (53)</p>	<p>Le coq gaulois symbolise la nation ancrée dans l’histoire et les sacrifices qui ont marqué son passé. Les ailes plus ou moins déployées, il tient tête à l’adversité et s’avance avec fierté.</p>
<p>Le casque</p>	 <p>Egletons (19)</p>	<p>Il est le symbole de l’invincibilité, de l’invulnérabilité, de la puissance. Il représente aussi un esprit belliqueux qu’il sera difficile d’abattre.</p>
<p>La croix de Guerre</p>	 <p>Moustier Ventadour (19)</p>	<p>On la rencontre en relief, gravée, en application, se détachant au sommet du monument... Les Monuments aux Morts, voulus par une république laïque, portent rarement de marques religieuses. Mais la croix de Guerre qui apparaît sur 37% des monuments concilie toutes les familles d’esprit : elle rappelle la croix aux Catholiques mais est, pour tous, une décoration, un honneur officiel rendu à tous les combattants.</p>
<p>Le drapeau</p>	 <p>Rouen (76)</p>	<p>C’est à l’origine, un symbole militaire et guerrier. Il est présent à toutes les cérémonies mémorielles. Il est aujourd’hui le symbole du pays dans différents lieux ou événements. Chacune de ses trois couleurs renvoie à l’Histoire de la France.</p>
<p>Le Poilu</p>	 <p>Luchon (31)                      Gueux (51)</p>	<p>En buste ou en taille réelle, le Poilu est très souvent représenté. Statique, il évoque le calme, la détermination, la protection. Dynamique, il part à l’assaut avec courage et sens du devoir. Mourant, sur les genoux de la Mère Patrie, il accomplit son devoir jusqu’au sacrifice.</p>
<p>Un enfant</p>	 <p>Orbigny (37)                      Gentioux (23)</p>	<p>Les enfants figurent rarement sur les monuments et symbolisent les générations futures, celles qui ne devraient pas connaître la guerre grâce au sacrifice des Poilus qui ont mené la « der des der ». Le monument de Gentioux est un monument « pacifiste » où un écolier montre une phrase gravée dans le granit du monument « maudite soit la guerre ».</p>